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易居样本从精准扶贫到乡村振兴的

精准扶贫

的，把南瓜补充进来，我们大荔就一年四季都有农产品可以卖。”

第一年，因为没有经验，李航亏了一点钱，但他反而更加

认定：“现代化农业，精准化农业一定会来，农业的未来发展

前景是很好的——育苗棚，全体系溯源，物联网……需要有知

识、喜欢学习、善于钻研的年轻人，经过一代人的努力，让农

业被人们重新认识。”在李航看来，自己就像是 2000 年前后初

闯互联网的“十八罗汉”一样，干的是一份极有前途的事业，

它不仅是自己的工作，还是自己的创业项目，“我在给自己打工，

我有自己的目标”。

当年在大学就读财经专业的他，还把经济学原理灵活运用到

工作中，“很多决策都可以从经济学的角度去做，比依靠经验更

靠谱，风险更小。”李航还把自己在西安工作的发小、女朋友也

都“召回”了大荔。“在城市里我们可能是一颗螺丝钉，但在这

里我们却可以改变一个村，一个县，觉得自己可牛了。”李航最

有成就感的时候，就是每年给农户分红的季节：“他们拉着我的

手说感谢的时候，眼神里的真挚，真的触动灵魂，我会哭的。”

商何冰绅：灯红酒绿不如给老乡发利

刚从大学毕业时，商何冰绅对自己的未来形象有过想象——

西装笔挺地坐在上海中心的高级餐厅里，红酒配上西餐，观赏

窗外，大城市的灯红酒绿……然而不久之后，他就一身军大衣

地来到黄土地，没走两步路牛仔裤就沾上一层灰……

放弃大城市的光鲜亮丽，源于商何冰绅在易居当管培生期

间的一次经历——那一年，他在全国各地跑，跑的全都是贫困

县——来到河北张家口的康保县时，当地的贫穷程度是触动人

心的：土坯墙摇摇欲坠，眼看就要倒塌的样子印刻在了商何冰

绅的心里。3 个月的调研，他发现当地的杂粮，种植分散，缺

少包装，卖不上价，没有推广——而这样的贫困村，还有不少。

“印象最深的是当地气温直到 3 月份还是零下，刮着大风，

到 5 月底我离开时还脱不了棉袄，生存环境真的恶劣。”那股

寒风，把商何冰绅吹到了易居乐农，吹到了更多发展滞后的贫

困县——读书时曾经在陕西省学生联合会担任过轮值主席的他，

内心里总有一股放不下的社会责任感。他想要以自己的力量，

为这些村镇谋求改变。

2017 年，他正式加入易居乐农后，来到了陕西富平县下的

赵老峪北村。“第一次去，山路绕行 2 小时才到。看看当地，

地理环境不好种经济作物，年轻人外流，村里只剩老弱病残。

怎么办？我们想到了养蜂，蜂箱放在那里，蜜蜂就能酿蜜，比

较不需要劳动力。产出的蜂蜜我们帮忙销售出去。”这条路子

成功改变了当地的贫困状况。这一战也让商何冰绅总结出了规

律——“易居乐农和企业合作社合作，蜂蜜的生产和加工过程

中都有贫困户参与，养蜂是贫困户，生产罐装打包发货也是贫

困户，等到蜂蜜卖出了，我们再拿出一部分利润反哺给贫困户：

过年过节捐赠米面油四件套，给贫困大学生捐赠行李箱，就这

样形成了一个闭环的扶贫模式，每个环节都有贫困户受益。”

如今商何冰绅在易居乐农任职县域公共服务事业部总经理

助理，每年都会跑到多个县镇，在那里招募项目经理，帮助他

们独立开展电商和农业合作的相关项目，挖掘农特产品。几年

下来，许多县镇都发生了巨大的转变，从前留不住年轻人的农

村也开始吸引年轻人回流了。

“我见过最多的是 30 多岁的年轻人，他们在大城市摸爬滚

打过，长了见识，家乡又有农产品资源，既然大城市生活压力

那么大，为什么不返乡创业呢？农产品尽有广阔天地。”商何

冰绅自己也积极创业，成立了农业科技公司，做起了农产品销售。

易居乐农鼓励县域端员工创业，这让他觉得未来大有可为：“我

们手里有产品，销售有渠道，除了做销售，还能在农产品的包

装设计、电商平台运营、供应链的完善、农产品的深加工上多

方发力——我甚至可以自己承包土地，自产自销，都不是问题。”

这些天，商何冰绅正在咸阳市彬州市陪同市长进行苹果、

彬州梨、御面、菜籽油等农产品的调研。他是西安人，结束工

作回到城市的时候，也会和朋友去打球健身骑摩托，看起来就

像个时髦的年轻人；但是一回到黄土地，又会沉下心来，踏踏

实实为村镇做实事。他最有成就感的一刻，就是给老乡们发钱

的时候。在西安的父母从来不怀疑他的选择——年轻人有自己

的眼光，选择什么赛道，都能跑出精彩人生。

商何冰绅（右三）为商务部领导介绍项目工作进展。




